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Der Kriegsminiſter
als Parlamentsredner

Aus parlamentariſchen Kreiſen wird uns unterm 7 März
geſchrieben

Man fängt an ſich unbehaglich zu fühlen und beſorgt zu
werden Wie die Dinge innerhalb der Armee im beſonderen
und im Staate im allgemeinen nun einmal liegen iſt die
Sauw arm ſeines Reſſorts vor dem Reichstag eine der
Hauptaufgaben des preußiſchen Kriegsminiſters Sie erfordert
einen Nedner der nicht nur einen wohlpräparierten Vortrag
mit guter Manier zum Beſten gibt ſondern auch als
Debatter ſeinen Mann ſteht Goßler mußte ſich der Be
ſchwerden die ihm ſeine 70er Narben verurſachten haupt
ſächlich deswegen erinnern weil man an der entſcheidenden
Stelle den richtigen Mann für den Reichstag endlich ge
funden zu haben glaubte Der richtige Mann war

err von Einem den ſein SeniCitat in den Geruch
eines geiſtreichen allzeit bereiten redneriſchen Sozialiſten
würgers gebracht hatte Herr v Einem hat erſt als Kriegs
miniſter wieder geſprochen ſeit er den polternden Zubeil
mit des Friedlands Worten aufs Haupt ſchlug Sein Debut
im Dezember v J war eine brave Durchſchnittsleiſtung Nicht
das was man eigentlich erwartet hatte namentlich da die
neue Exzellenz doch ein noch nicht angegriffenes Arſenal
neuer eigener Gedanken zur Verfügung haben mußte und
doch außerdem ſicherlich nicht ganz unvorbereitet vor den
Erkorenen des Volkes erſchien Aber ein richtiger Redner
iſt ein Stück Künſtler und ein richtiger Künſtler iſt nicht
wie der Handwerker es ſein muß immer gleichmäßig in
Stimmung Ganz gut für heute ſagte man ſich alſo
damals Die Hauptſache kommt ein ander Mal Man
wartet nur leider noch heute auf die glückliche
Stunde des Herrn v Einem trotz des Präſentiermarſches
mit dem ein Teil der Preſſe löblich in der Geſinnung aber
ſchwach in der Kritik ſeine ſeitherigen weiteren parlamen
tariſchen Taten begrüßt hat Und angeſichts ſeiner heutigen
Replik auf Bebels bezw Gradnauers Anzapfungen wird
wahrſcheinlich der Präſentiermarſch bereits dünn zu klingen
anfangen ſo kräftig er auch neulich trotz der Parallele
zwiſchen guter Geſinnung und ſchlechtem Schießen noch
erklungen iſt Es meldet ſich die Frage ob Herr
von Einem als Debatter den Anforderungen
die im Intereſſe des Heeres an ihn geſtellt werden müſſen
in der Tat gewachſen iſt Gewachſen iſt in Erwägung
daß er nicht nur bezüglich ſeines eigenen Verhaltens ſeiner
eigenen Anordnungen Rede ſtehen muß und Antwort
ſondern auch bezüglich allerlei Dinge darüber hinaus
mit denen er ſich unter vier Augen vielleicht nicht voll
ſtändig identifizieren würde zu deren Vertretung es mithin
entweder einer ſehr ſtarken Perſönlichkeit deren Fürwort
Wraf Wagſchale fällt oder der Kleinkunſt des Advokaten

edarf
Aber weder eine ſehr ſtarke Perſönlichkeit noch die Klein

kunſt des Advokaten ſprach aus der heutigen Rede des
Herrn Miniſters Das ewige Exemplifizieren auf
den Dresdner Parteitag ſollte endlich den Volks
verſammlungen überlaſſen bleiben zum mindeſten wenn
man darin daß ſich die Herren Genoſſen ein wenig bei
den Ohren bekommen haben die Hauptſache ſieht Und
dann es klingt unſagbar banal wenn man mit der glück
licherweiſe nach wie vor im Kern unſeres Volkes recht tief
wurzelnden Königstreue und Vaterlandsliebe in
der Alltagsdebatte auftrumpft Das erinnert an das Ge
bahren eines Mannes der alle halben Stunden ſein Ehren
wort verpfändet Namentlich war die Bezugnahme auf
beide Eigenſchaften gerade heute verfehlt weil der Kriegs
miniſter ſich gleichzeitig in Sachen Arenberg zu äußeren
hatte und Fälle à la Arenberg bei ſchwachen Gemütern
Königstreue und Vaterlandsliebe weit mehr gefährden als
alle Agitation der Bebel und Genoſſen Was hat der Herr
Kriegsminiſter in Sachen Arenberg vorzubringen ge
wußt Von ſeinen dieſer Tage in peinlichſter Weiſe er
örterten Jugendſünden iſt vor den Erhebungen über die
geiſtige Beſchaffenheit des prinzlichen Jmbecillen nichts

zur Kenntnis gekommen Wenn ein Vater zufällig
nicht dem erlauchten Hauſe der Arenbergs angehört ſondern

Wilhelm Schulze heißt ſo kommt es ſicher zur
enntnis der Militärbehörde wenn er ſeinen Sohn zum

Offizier beſtimmt hat wie er das Geld auf e Beſitz
hin er die gewünſchte und leider nach wie vor erforderliche
Zulage geben kann etwa in dem verpönten offenen

Laden verdient hat Oder wenn er ſeine Tochter einem
Offizier zur Frau geben will Aus dem ſchönen Plane wird
dann nichts und weil die Friedrich Wilhelm Schulzes rings
im Lande ziemlich dicht wohnen während die Arenbergs
numeriſch nur mäßig in die An fallen iſt die denletzteren im Spezialfalle wahrſcheinlich nicht unſympathiſche
Nachläſſigkeit der Militärbehörde gegenüber ihrer Sippe an
Ehrigen Offiziers aſpiranten in ihren Folgen wenn die

ache wie bei Proſper eines Tages ſchief geht politiſch
unheilvoll Als Herr v Einem heute geſagt hatte was zum
Prozeß Arenberg zu ſagen er für i hielt hatte man das
niederträchtige Gefühl daß ein ähnlich tolles Stück ung alle

ugenblicke mit irgend einem bei ſeiner Annahme durch ſeinen
Namen hinreichend legitimierten Leutnant wieder paſſieren
Fann Angebrachter als der öffentliche Appell an

en lieben Gott daß Aehnliches nicht mehr vor
men möge wenn du beten willſt ſo geh in dein

ämmerlein aber nicht in den Reichstag wäre eine
Mitteilung über die Abſichten der Militärverwaltung zur

künftigen Hintertreibung des Aergerniſſes geweſen Die
Bezugnahme auf die Wirkung die der Ausdruck Lümmel,
von einem Vorgeſetzten auf den Untergebenen angewandt
militärſtrafrechtlich habe während er ſogar von einem Ber
liner Stadtverordneten einem Kollegen gegenüber nicht
verſchmäht worden ſei ſtimmte nicht denn der Herr Kollege
vom roten Hauſe kann zurückſchimpfen ſogar unter An
wendung eines noch robuſteren Ausdrucks der Kerl
ſeinem Unteroffizier oder Leutnant gegenüber dagegen
nicht c c Ganz beſonders mußte enttäuſchen wie
der Kriegsminiſter auf das wichtigſte an der Enunziation
Bebels antwortete Bebel hatte erklärt im Kriegsfalle
werde jeder Sozialdemokrat mit Freuden zur Fahne eilen
und wie jeder ſonſt ſein Blut verſpritzen Das glaube ich
Jhnen nicht antwortete Herr v Einem Jch nehme von
Jhrer Erklärung Notiz und gratuliere Jhnen zu ihr Aber
hüten Sie ſich in Jhren Blättern und durch Jhre Redner
hier und draußen im Land ſo ungefähr mußte die
Antwort lauten

Kurz und gut die Rede des Herrn Kriegsminiſters war
ſchwach recht ſchwach Ein kleiner Erfolg waren allein
die Aufſchlüſſe die er über das Vorleben des am ſchwerſten
Beſtraften der Heidelberger Opfer einer barbariſchen
Militärjuſtiz zu geben wußte ferner ſein Hinweis daß
wenn die Armee in der Hauptſache tatſächlich zur Verwendung
gegen den inneren Feind beſtimmt wäre man dem Volke
die Heeresvermehrungen wahrſcheinlich erſparen würde Sie

wären dann nicht nötig 2
Der Krieg in Oſtaſien

Die Bedeutung des Bombardements
von Wladiwoſtok

iſt noch nicht geklärt Der MarineMitarbeiter des Globe
weiſt darauf hin daß dies wahrſcheinlich das Bombardement
aus weiteſter Entfernung war welches je ſtattfand Die
Japaner benutzten ſechs und achtzöllige Schnell
feuer Geſchütze mit denen man bei klarer Luft auf
12,000 Meter Entfernung erfolgreich ſchießen kann während
in dieſem Falle die Entfernung nur 9350 Meter betrug
Die vier Torpedojäger welche die Ruſſen bemerkten
waren wahrſcheinlich näher an die Küſte an eine von den
Kanonen der Forts nicht zu beſtreichende Stelle geſchickt um
den Erfolg des Bombardements zu beobachten und dem
Geſchwader zu ſignaliſieren

Das Stillſchweigen einiger engliſcher Blätter iſt
höchſt bezeichnend und man könnte ſelbſt wenn gar keine
Berichte über Petersburg kämen mit ziemlicher Sicherheit
annehmen daß der Siegeslauf der Japaner der nach dieſen
Blättern den Krieg zu einem raſchen Ende bringen ſolite
raſch zum Stillſtand kam Die Namen einiger Korreſpon
denten die zu Beginn der Feindſeligkeiten die längſten und
aufregendſten Schlachtenberichte lieferten ſind jetzt vollkommen
aus der Preſſe verſchwunden

Ein verhafteter engliſcher Redakreur
Jn Tientſin iſt ein engliſcher Redakteur wegen Veröffentlichung

von Schmähartikeln in der China Times gegen
Rußland vor des Konſulargericht geſtellt worden Dieſe An
gelegenheit iſt geſtern im engliſchen Unterhauſe zur Sprache ge
kommen Jn Beantwortung einer Anfrage führte Unterſtaats
ſekretär Percy aus der engliſche Geſandte in Peking habe ver
anlaßt daß ein Verfahren gegen den Herausgeber des Blattes
vor dem britiſchen Konſulargericht in Tientſin gemäß Arlikel 106
der für China und Japan im Jahre 1865 feſtgeſetzten Konſular
Beſtimmungen eingeleitet werde Dieſer Artikel ſehe vor daß
wenn irgend ein britiſcher Untertan in China eine Handlung be
gehe die geeignet ſei den öffentlichen Frieden zu ſtören der
Gerichtshof von dieſem eine Garantie verlangen könne daß er
ſich für die Zukunft anders verhalte oder ihn ausweiſen könne
für den Fall daß der Betreffende dieſe Garantie nicht zu geben
vermöge Die Regierung billige das Vorgehen des britiſchen
Geſandten

Kohle als Kriegskonterbande
Jm engliſchen Unterhauſe fragte Lawſon Walton an ob im

Hinblick auf die Erklärung Rußlands es beabſichtige Kohle als
Kriegskonterbande zu bekrachten die Aufmerkſamkeit Balfours
auf die Erklärung des ruſſiſchen Bevollmächtigten im Jahre
1884 anf der ſogen Kongo konferenz in Berlin gerichtet
worden ſei in der dieſer erklärte die ruſſiſche Regierung
werde ſich niemals damit einverſtanden erklären daß Kohle
unter diejenigen Arlikel geſetzt werde welche nach dem inter
nationalen Necht als Kriegskonterbande angeſehen würden und
ob die britiſche Regierung die ruſſiſche auf dieſe Erklärung auf
merkſam gemacht habe Premferminiſter Balfour erwiderte die
Regierung habe Kenntnis von dieſer Erklärung und verfolge die
für England ſo wichtige Sache mit größtem Jntereſſe

Weitere Meldungen
Japan hat nach der Frkf Ztg ſeit einiger Zeit in London

ein Schiffbau Bureau welches die Aufgabe hat ſowohl alle
ortſchritte im Schiffbau wie auch die Ausführung japaniſcher

iffbau Aufträge in Luglaun zu überwachen Der Leiter
dieſes Buregus Kapitän Matſowo iſt jetzt nach Japan be
ordert um dort die Reparatur und neue Ausrüſtung beſchädigter
Kriegsſchiffe zu leiten

Der Pariſer Gemeinderat hat ſeine Arbeiten wieder
aufgenommen Mit 54 Stimmen gegen eine Stimme wobei
ſich die Sozialiſten der Stimmabgabe enthielten wurde eineSympathiegdreſſe an die Stadt Kete rsburg beſchloſſen

Dann wurde einſtimmig mit 69 Stimmen die ſozialiſtiſche
Gruppe nahm an der Abſtimmung teil eine Summe von
20,000 Francs füt die verwundeten Ruſſen undJapauer bewilligt

Deutſches Keich
Zum Tode des Grafen Walderſee

Prinz Heinrich von Preußen wird ſich zur Teilnahme
an der Trauerfeier für den Feldmarſchall Grafen Walderſee
nach Hannover begeben Der Kaiſer hat die Abſicht ſich
zur Teilnahme an der Trauerſeier für den General Feld marſchall
Grafen Walderſee nach Hannover zu begeben wegen ſtarker
Erkältung aufgeben müſſen

Der Prinz Regent von Bayern wird in Hannover durch
ſeinen Generaladjntanten den General der Kavallerie Frhrn
v Koenitz vertreten werden Zum Vertreter der bayeriſchen
Armee beſtimmte der Prinz Regent den bayeriſchen Militär
bevollmächtigten in Berlin Generalmajor v Endres Der
Hannov Cour meldet Eins der erſten Veileidstelegramme

welche die Gräfin Walderſee erhielt war das des Königs
von England Die Leiche des Feldmarſchalls wurde heute
mit der Parade Uniform des Königs Ulanen Regiments bekleidet
wo n großen Saale des Erdgeſchoſſes des Sterbehauſes auf
geſtellt

Biſchof Benzler
An dem Biſchof Benzler in Metz deſſen Toleranz ſ Z von

allen offiziöſen Organen nicht genug gerühmt werden konnte
ſcheint die Regierung noch viele Freude erleben zu ſollen Er
hat das Jnterdikt über den Friedhof in Fameck verhängt
weil darauf ein Proteſtant beerdigt worden iſt wobei
der reformierte Pfarrer die Leichenrede hielt Der dortige
Friedhof ſcheint Eigentum der katholiſchen Kirchengemeinde zu
ſein Trotzdem ſteht der Regierung das Recht und die Pflicht
der Aufſicht über die Kirchhöfe zum mindeſten für die Fälle zu
in denen kein anderer Kirchhof an dem betreffenden Orte vor
handen iſt Hier iſt es nötig daß ſowohl Proteſtanten katholiſche
Begräbniſſe wie Katholiken proteſtantiſche Begräbniſſe zulaſſen
Denn für ein oder zwei Todesfälle in der anderen Konfeſſion
kann natürlich nicht ein beſonderer neuer Kirchhof angelegt
werden Prinzipiell muß der Staat darauf halten daß die
Konfeſſionen ſich wenigſtens im Tode vertragen Selbverſtänd
lich iſt es ganz unzuläſſig daß die Kirchenbehörde einen ſolchen
Kirchhof dann in Verruf erklärt und ihren Untergebenen ver
bietet dort ferner Amtshandlungen vorzunehmen Dem Biſchok
dem früheren Abt von Mariag Lagch wo ihn der Kaiſer beſuchte
und auszeichnete muß von den Behörden etwas ſchärfer auf die
Finger geſehen werden Er ſcheint es ſtark auf Propaganda
unter Proteſtanten abgeſehen zu haben und dadurch Störung
des konfeſſionellen Friedens herbeizuführen Er iſt auch in dem
paritätiſchen Lyceunm in Megt erſchienen hat ſich in
feſtlichem Zuge empfangen laſſen und hat in der Kapelle an
ſeine lieben Söhne und Zöglinge eine Anſprache gerichtet in

der er ſein lebhaftes Bedaneérn darüber ausſprach daß an
den höheren Schulen Elſaß Lothringens bei der Reifeprüfung
nicht in der Religion geprüft werde Er hat ſich dabei in
Ausfällen gegen die moderne Wiſſenſchaft ergangen Jn
ähnlicher Weiſe ſprach der Biſchof in derſelben Kapelle nachher
zu den ad hoce verſammelten Jünglingen der Metzer Ober
realſchule Nach dem Bericht ſcheint ſich der Biſchof auch an
die Proteſtanten zum Zwecke der Propaganda gerichtet zu haben
Die Angelegenheit wird im elſaß lothringiſchen Landesansſchuß
zur Sprache kommen Prinzipiell intereſſiert die Kirchhofs
angeiegenheit aber die konfeſſionell gemiſchten Gemeinden ganz
Deutſchlands Sie zeigt von neuem wie wichtig es iſt daß bei
der unter der Freizügigkeit ſtets zunehmenden konfeſſionellen
Miſchung ganz Deutſchlands ſämtliche Kirchhöfe zum Eigentum
der politiſchen Gemeinden gemacht werden w

Kirche und Schule
Am 6 März tagte im Abgeordnetenhauſe zu Berlin der

Vorſtand des Deutſchen Vereins für Knaben
Hand arbeit unter Vorſitz des Abgeordneten v Schencken
dorff Die Verhandlungen erſtreckten ſich neben geſchäftlichen
Erörterungen insbefondere auch auf Feſtſtellung des Programms
für den diesjährigen Kongreß des Vereins der vom 1 bis
3 Juli in Worms ſtattfinden wird ſowie auf Entſendung eines
Fachmanns zum Studium der Schulabteilnng der Weltausſtellung
St Lo nis und der Einrichtungen und Lehrmethoden amert
kaniſcher Schnulen in denen der Handarbeitsunterricht
als ein weſentliches Mittel der Erziehung eine ſchon weit fort
geſchrittene Entwicklung zeigt

Heer und Flotte
S M S Stoſch iſt am 5 März in Plymonth eingelaufen

Stein iſt am 5 März von Vigo nach Darimouth in See ge
gangen Tiger iſt am 5 März in Tſingtau eingetroffen Jltis
iſt am 7 März von Tſingtau nach Hankau am Yangtſe in
See gegangen

Verwaltung und Rechtspflege

Für den Prinzen Proſper Arenberg der am
Sonntag nach der Privat Jrrenauſtalt in Ahrweiler
überführt worden iſt hat der dortige Gemeindevorſtand die
Garantie übernommen daß der Prinz ohne die behördliche
Erlaubnis ſeitens des Regierungspräſidenten inKoblen z aus der Anſtalt wicht entlaſſen werden würde Jn
Ahrweiler aber dürfte ihm der Mangel ſeiner Freiheit kanm noch
ſonderlich bewußt werden Jedenfalls wird man den weilkeren
dent des Prinzen mit beſonderer Aufmerkſamkeit zu verfolgen
aben

2

Preußiſcher Landtag
Eigenbericht der Saale Ztg

Abgeordnetenhans
35 Sitzung vom 7 März 11 Uhr

T Miniſtertiſch Budde u a
e

zweite Beratung des Eiſenbahnetats
wird fortgeſetzt mit der Fortſetzung der Beratung des Ankraged
Graf Proſchma Ztr Jahr v Richthofen konf u Gen



auf anderweitige Geſtaltung der Eiſenbabhngütertarife ſür Rüben
Roh und Konſum Zucker und des Antrages Stupp Ztr

u Gen auf Herabſetzung der Eiſenbahntarife für Zuckerrüben
Schnltzel Melaſſe und Melaſſefſutter

Der Antrag wird nach kurzer Debatte an eine beſondere
Kommiſſion von 21 Mitgliedern verwieſen

Es folgt die Beratung des Antrags Dr Wagner ſk um Aus
nahmetarife für Seehäfen auf die Oderumſchlagſtellen Breslan
Maltſch und Koſel weiter wird die Regierung erſucht im
Wetibewerbe zu den Eibumſchlag Tarifen der öſterreichiſch
ungariſchen Eiſenbahnen ermäßigte Umſchlagtarife im Verkehr
von Oeſterreich Ungarn mit dieſen Oderumſchlagſtellen zu
gewähren und drittens für Breslau die Reexpedition für
Getreide im beſonderen für Gerſte Hülſenfrüchte und Kleie aus
Oeſterreich Ungarn nach Deutſchland und zum überſeeiſchen
Export einzuführen
re trag geht nach kurzer Debatte an die Budget
omm onDer Antrag der Budgetkommiſſion auf Ermäßigung der

Eiſenbahnfracht für Holzſendungen von Geeſtemünde nach
Bremen wird zurückgeſtellt

Es folgt bei den Einnahmen die allgemeine
Beſprechung des geſamten Eiſenbahnweſens

Miniſter Budde Es iſt eine alte Gepflogenheit in dieſem
Hanſe daß der Miniſter der öffentlichen Arbeiten bei der
2 Leſung des Etats eingehend das Eiſenbahnweſen behandelt
Es wird dem Miniſter der öffentlichen Arbeiten dieſe Gepflogen
heit ſehr ſchwer gemacht da der Finanzminiſter und die übrigen
Redner die während der erſten Leſung des Etats zum Worte
kommen gewiſſermaßen die Roſinen aus dem Etatskuchen heraus
pflücken und ihn dadurch weniger ſchmackhaft machen Jn dieſem
Jahre iſt meine Lage noch viel ſchlimmer indem Sie durch
Jnitigtivanträge eine ſolche Zahl von Einzelheiten behandelt
haben daß z kaum Neues bringen kann Da aber das Eiſenbahnweſen 05 in alle Zweige unſeres Erwerbslebens und in
alle Volksklaſſen tief eingreift ſo halte ich es für meine Pflicht
von der Gepflogenheit nicht abzuweichen ſondern mich über
einige Grundſätze im Zuſammenhang zu äußern Jch ſchicke
voran daß der erſte und Hanuptgrundſatz der preußiſchen Eiſen
bahnverwaltung iſt einen ordnungsmäßigen und ſicheren Betrieb
aufrecht zu erhalten Ob dies der Eiſenbahnverwaltung gelingt
muß ich dem Urteil der Nation und derjenigen überlaſſen die
die Eiſcubahn benutzen Einige Anhaltspunkte glaube ich geben
zu können dafür daß die Verwaltung fortgeſetzt bemüht iſt die
Betriebsſicherheit zu vermehren und ſoweit ſicher zu ſtellen wie
es irgendwie denkbar iſt Jch erinnere daran daß die Anus
geſtaltung der Strecken mit Vorſignalen Blockſignalen und
elektriſchen Streckblockierungen mit Streckfernſprechern und mit
vielen anderen Sicherheitsmaßregeln immer weiter fortſchreitet
Die Statiſtik beweiſt daß die Maßnahmen die in dieſer Hin
ſicht getroffen ſind richtig waren denn die Unfälle haben ſich in
den letzten Jahren erheblich vermindert Auf 100 km Betriebs
länge kamen im Jahre 1893 8,12 im Jahre 1902 5,81 Unfälle
auf eine Million Lokomotiven Kilometer kamen im Jahre 1893
5,87 im Jahre 1902 3,37 Unfälle auf eine Million Wagenachſen
Kilometer im Jahre 1893 0,22 und jetzt 1902 0,14 Unfälle Die
833 der geköteten und verletzten Perſonen beruht ja in gewiſſem

inne auf Zufall denn es kann ein Unglücksfall ſehr geringer
Natur ſein und doch ſehr viele Menſchenleben fordern und ein
ſehr viel ſchwererer kann weniger erfordern Jmmerhin iſt es
doch auch wünſchenswert daß die Zahl der Toten und Ver
letzten abnimmt Das iſt auch der Fall geweſen Es wurden
an Perſonen getötet oder verletzt im Jahre 1893 1960 und im
Jahre 1902 1717 d h auf eine Million Achſenkilometer der
Perſonenwagen kamen im Jahre 1893 1,10 Unfälle und im Jahre
1902 0,56 auf eine Million Perſonenkilometer kamen 1893 0,22
und 1902 0,11 Unfälle Ein vollgültiger Vergleich mit den
Unfällen im Auslande läßt ſich nicht ziehen da die Statiſtik hier
und dort verſchieden iſt Es iſt mir aber doch eine Zuſammen
ſteklung zugegangen über die Unfälle die in dem hier ſo oft be
wunderten Amerika vorgekommen ſind Auf nord amerikaniſchen
Eiſenbahnen ereigneten ſich im Jahre 1902,1903 Zuſammenſtöße
und Entgleiſungen 7,01 auf den preußiſchen Staatsbahnen 1,35
und es wurden Bedienſtete auf den nord amerikaniſchen Eiſen
bahnen getötet oder verletzt 2,15 und auf den preußiſch heſſiſchen
0,96 Auf eine Million Perſonenkilometer wurden C,009
Reiſende in Amerika und bei der preußiſch heſſiſchen Gemein
ſchaft 0,003 getötet oder verletzt Auf eine Million Reiſende
kamen in Amerika an getöteten oder verletzten 0,46 in Preußen
0,08 Es geht alſo kurzweg aus dieſen Zahlen hervor daß
Zuſammenſtöße und Entgleiſungen in Amerika ſich zu den in
Preußen vorgekommenen verhalten wie 4,1 dort zu 1,7 hier und
die Zahl der Gelkötelen wie dort 3 zu 1 hier Mit anderen
Worten man kann auf preußiſchen Bahnen dreimal ſo ſicher
reifſen wie auf den amerikaniſchen Dieſe Zahlen beweiſen
Jhnen daß die Verwaltung ſich auf dem richtigen Wege be
ſindet Auch in der Fürſorge für die Reiſenden ſchreiten wir
fort Vergleiche mit dem Auslande fallen zu unſeren Gunſten
aus Die erſte Klaſſe habe ich ſoweit wie möglich beſchränkt
Sie läuft in ſämtlichen Perſonenzügen einſchließlich der Schnell
züge nur noch in 61 Proz der Schnellzüge werden die Schnell
züge ausgeſchaltet iſt ſie in den Perſonenzügen nur noch zu
53 Prozent Jm übrigen iſt Vorſorge getroffen daß ſie nach
Möglichkeit weitergeführt wird und daß Reiſende mit Fahr
karten erſter Klaſſe auch ſolche Abteile vorfinden Jch be
abſichtige keine Einſchränkung oder Beſchränkung der vierten
Klaſſe denn ſie iſt beliebt ünd hat ſich bewährt Auch die
elektriſche Beleuchtung hat Fortſchritte gemacht Wir machen
Verſuche auf den Strecken Berlin Straiſund BerlinKöln und
BerlinFrankfurt Bafel Wenn ſich dieſe Verſuche bewähren werden
wir dieſe Einrichtung auch auf anderen Zügen treffen Zur Er
höhung der Betriebsſicherheit gehört auch der Umbau der Bähnhöfe
und die Beſeitigung der Niveanübergänge Auch darin gehen wir
planmäßig vor Sie koſtet uns allerdings enormes Geld Eine
Verſtärkung der Brücken hat ſtattgefunden und iſt im Abſchluß
begriffen Die Verſtärkung des Oberbaues wird im Jahre 1808
abgeſchloſſen ſein Aus den Koſten für die Bahnbofsbanten
ringe Ziffern Für Verlin und Vororte ſtehen im Vauctat
69 Millionen für Köln 41 Mill ohne die geplanten Neu
bauten für Breslau 27 Mill für Dorkmund 15 Mill zwiſchen
Vochum und Dortmund 12 Mill ufw Große Aufgaben ſichen
noch bevor Ich exinnere an den Abſchlußbau des Leipziger
VBVohnhofs an Poſen Königsberg Hannover Hamburg Wirhaben reichlich Geldmittel nötig und können u ſeze Ueberſchüſſe

ſebr aut gebrauchen um unſere Eiſenbahnbetriebsſicherheit den
modernen Wünſchen des reiſenden Publikums entſprechend aus
zugeſtalten Eine erhebliche Vermehrung des Wagenparks iſt in
Ausſicht genommen Jn dieſem Jahre ſind 120 Millionen dafür
ausgeworfen Es hat ſich als richtig erwieſen daß wir im
vorigen Jahre die Veſchaffüng von Wagen nicht eingeſchränkt
haben weil die Konjnnktur zurückginge ſondern daß wir die
billigen Preiſe benutzten um dem wachſenden Verkehr gegenüber

5gerüſtet zu ſein Jch halte es für meine Pſlicht ſo ſchnell wie
möglich ein einheſtliches Schnellzugsmaterial zu haben das
bisher ziemlich bunt durcheinonder gewürfelt war Jetzt haben
wir faſt nur noch Vierachſer Es hat ſich als unrichtig herans
geſtellt namentlich in Schnellzügen verſchiedenartiges Material
u baben Die Schlaſwagen werden demnächſt zu 6 Achſen
u Außerdem werden ſie in der neueren Zeit derartig
v dichte daß wir wie ich glaube darin mit allen anderen

atlonen wetteiſern können eifall Das Lager ihreitert ins 5 8 ager iſt verWergelten e V harten Poſſter l Ein Zug den ich
27 r r beſichtigte weiſt alle dieſe neuen Elnrichiungen

äiſall orgen aber auch für die dritte und vierle Klaſſe
g r Jch babe angeordiſet daß ſür die vierte Klaſſe

ſrct mag e zelchoffen werden daß alle nöligen Einrichtungen
n en werden ſür die Belcuchtüng und für die Reinlichkeil

mit auch aus dieſer Klaſſe keine Klagen mehr ertönen

Beifall Es gibt auf dieſem ganzen Gebieke für mich keinen
Stillſtand Lebhafter Beifall Wenn irgendwo das
Wort Raſt ich ſo roſt ich Anwendung fündet ſo
iſt es auf der Eiſenbahn Lebhafter Beifall Damit
ſteht in Verbindung die Fürſorge für das Perſonal denn ein
ſicherer Vetrieb hängt ab von einem gut geſchulten und gut
disziplinierten Perſonal Unſer Perſonal iſt gewaltig ge
wachſen auf 375,000 Perſonen Es iſt ganz ſelbſtverſtändlich
daß dieſe 375,000 Perſonen nicht ſämtlich zufriedene Menſchen
ſein können und ich vermute daß eine Anzahl Abgeordnete da
ſein werden die in ihrer Patronentaſche einige Patronen haben
die ihnen auf dem Wege mitgegeben ſind Heiterkeit Soweit
die vorgetragenen Wünſche ſich als berechtigt erweiſen werden
werde ich für die Erſüllung ſorgen ich mache aber darauf auf
merkſam daß nicht alle Wünſche berechtigt ſind und wenn alle
erfüllt werden ſo erhebt ſich die Begehrlichkeit in bedenk
licher Weiſe Jch bin ja als Miniſter dazu da die Verant
wortung zu tragen Ob es nützlich iſt dem Chef der Ver
waltung immer zu ſagen Wir ſind die Wohltäter und du der
böſe Mann, das bleibe doch dahingeſtellt dadurch wird die
Disziplin nicht gefördert Daß ich ſelbſtverſtändlich eintreten
werde für alles was für das Perſonal geſchehen kann bedarf
keiner Verſicherung Von 1897 an ſind die Einnahmen der
Eiſenbahnverwaltung gewachſen von 1188 auf 1400 Millionen
das iſt um ca 17 Prozent Dagegen haben ſich die Aus
gaben für das ganze Perſonal von 344 auf 420 Millionen er
höht alſo um 24 Prozent Jm neuen Etat habe ich nicht alle
Wünſche erfüllen können da ſich auf die anderen Reſſorts Rück
ſicht nehmen mußte Jmmerhin ſind die Gehälter der Bahn
wärter um hundert Mark erhöht was eine Mehrausgabe von
13 Millionen bedeutet die Bahn meiſter erſter Klaſſe
haben Stellenzulagen bis zu 400 Mark erhalten Für
die Lokomotivbeamten iſt eine beträchtliche Beſſe
rung der Penſionsverhältniſſe eingetreten Die Lokomotiv
beamten haben noch jüngſt erklärt daß ſie treu zur Ver
waltung halten und keinen umſtürzleriſchen Beſtrebungen
Raum geben Welcher Geiſt bei ihnen waltet zeigt die Tatſache
daß ſie unlängſt in Hann Linden ein Lokomotivführerheim
begründet haben Jch habe daſür Sorge getragen daß das
Dienſtperſonal bei Ruhepauſen namentlich am Sonntag in der
Heimat bleiben kann Der Durchſchnittsdienſt betrug wenn man
Ruhepauſen unter ſechs Stunden als Dienſt ein
rechnet 1900 10,64 Stunden 1903 10,54 Stunden Ruhetage
gab es im Monat 1900 3,26 1903 3,39 davon waren Sonn
tage 1900 1,97 1903 2,30 Sie ſehen das Streben der Ver
waltung den Mann möglichſt am Sonntag nach Hauſe zu brin
gen damit er auch dem Kirchgang folgen kann Wir haben
ferner geſehen auf Ausgeſtaltung der Nachträume der Aufent
haltsräume der Speiſeräume uſw Die Arbeiterlöhne ſind um
2,8 Millionen höher veranſchlagt als 1902 im weſentlichen in
folge von Lohrverbeſſerungen nicht infolge Vermehrung der
Arbeiter Die Bahnverwaltung ſchreitet ſtets an der Spitze
der ortsüblichen Löhne für die gleiche Arbeiterklaſſe Für
Prämien für langjährige treue Dienſte werden unſere Ausgaben
von 90,000 auf 210,000 erhöht Jn den Werkſtätten ſollen
möglichſt Arbeiterausſchüſſe begründet werden damit ſie
den höheren Beamten die Klagen der Arbeiter vorbringen können
Es iſt dann in der Preſſe viel geſchrieben worden
über die Miniſterialkommiſſionen die i entſandte
ſie Ueberraſchungskommiſſionen genannt Sie ſind aber im voll
kommenen Einverſtändnis mit den Präſidenten eingeſetzt
worden Die Präſidenten werden dadurch in ihr Verant
wortung entlaſtet und ſie ſind auch ſehr zufrieden damit wenn
ſie hören wo in ihrem Betrieb nicht alles ſo iſt wie
es ſein ſoll Es ſind Speiſeanſtalten ſür die Veqmten
und Arbeiter auf grund ihrer Berichte begründet wor
den ferner Leſezimmer Kantinen Badeanſtalten uſw
Jch ſtehe nicht auf dem Standpunkte daß ich jeden Reiſenden
ſür einen Vergnügungsreiſenden halte Das ſchlechte November
wetter 1903 reizte wirklich nicht zu Vergnügnngsreiſen und doch
haben wir 2 Mill Mark Mehreinnahmen in dieſem Monat die
Mehreinnahmen rühren alſo nicht von den Vergnügungsreiſen
den ſondern von den Geſchäftsreiſenden her Sehr richtig
links Eine erhebliche Vermehrung der Schnellzüge
haben wir ſodann eintreten laſſen Jm Jahr 1899 ſind 30
Millionen Kilometer von Schnellzügen gefahren worden 1900

33 1901 35 2 1902 36 1002 42 Mill Kilometer
d h eine Steigerung der Schnellzugskilometer
um 18 Pro z gegen früher nur 6 Proz Den Löwenanteil an
den neuen Schnellzügen hat der Oſten erhalten Eine weitere
Vermehrung haben wir ſür dieſes Frühjahr vorgeſehen Grund
ſätzlich möchte ich hierbei gleich bemerken daß ich einen Wett
bewerb zwiſchen den einzelnen deutſchen Bundesſtaaten in Per
ſonen und Schnellzügen nicht kenne Das Publikum muß
wählen wo es fahren will ob z B über Leipzig Hof
oder Probſtzella Nürnberg nach München ob über
Oderberg oder Dresden nach Wien Die Schnelligkeit der
Züge iſt von vielen Faktoren abhängig dem Zuſtand der Strecken
dem Verkehrsbedürſnis uſw Die geringſte Schnellzugsgeſchwin
digkeit beträgt 75 Kilometer Die Geſchwindigkeit in den Fahr
plänen iſt meiſt niedriger Auf der Verſuchsbahn Berlin
Zoſſen ſind Fahrgeſchwindigkeiten von 128 Kilometer erreicht
worden Jch hoffe daß hier die Konkurrenz mit den elektriſchen
Bahnen zu einer Verbeſſerung der Dampflokomotiven führen
wird genau ſo wic das elektriſche Licht eine Verbeſſerung des
Gaslichtes zur Folge hatte Wie der Perſonenverkehr ſo be
findet ſich auch der Güterverkehr in erfreulichem Aufſchwung
Der Wagenmongel betrug in der verkehrsreichſten Zeit von
November bis Dezember nur 1 Proz Etwas ungünſtiger lagen
die Verhältniſſe allerdings bei den bedeckten Güter

Man hat

eingeleitet durch unſeren großen Bismarckgibt einen Ueberblick über die Entwicklung und le griniher
reſumiere mich dahin Jch richte an das Haus die Frage J
die Eiſenbahnpolitik richtig geweſen hat ſie erfüllt deß d t
Eiſenbahnweſen vereinheitlicht wurde daß wir einheiiliche
Fahrpläne baben daß der Verkehr richtig geleitet iſt Iſt e
großen und ganzen das wirtſchaftliche Leben geſtiegen We
Sie dieſe Fragen bejahen dann müſſen Sie auch Dank de
Männern darbringen die dieſe Politik erdacht haben Der
war Bismarck an erſter Stelle das war Mayba ch de
war mein Amtsvorgänger Thielen und das waren d
an meiner Seite ſitzen Lebhafter Beifall Sieverdienen den Dank der Nation Lebhafte Zuſtimmung
übrigen muß ich es dem Urteil des Hauſes überlaſſen ob die
preußiſche Staatsverwaltung im großen und ganzen ihre Auf
gabe erfüllt hat Lebhafter Beifall

Der Präſident ſchlägt Vertagung und eine Abendſitzung um
8 Uhr vor damit der Etat zum 1 April fertig wird
Murren und Widerſpruch

ſie ergibt ſich ſchließlich eine knappe Mehrheit für die Abend
itzung
Nächſte Sitzung um 7 Uhr

Schluß 4 Uhr

Abendſitzung vom 7 März 1904
Jn der Abendſitzung ſetzten die Abgeordneten die Beratung

des Eiſenbahnctats fort
Abg Wallenborn Ztr ſprach namens ſeiner Fraktion Miniſter

und Organen volle Anerkennung aus
Abg Qnaſt konſ meinte die geringe Rentabilität der Neben

bahnen jolle den Miniſter nicht von der weiteren Ausgeſtaltung
des Nebenbahnnetzes abhalten Auch mit der Unterſtützung
der Kleinbahnen ſollte fortgefahren werden aber die Verſuche
mit Elektrizität forderten Zweifel heraus

Abg Macco natlib fand das Extraordinarium etwas hoch
da nicht weniger als 129 Bahnhöfe umzubanuen ſeien Der
Redner wünſchte Erleichterungen im Maſſenverkehr die Güter
züge müßten daher noch leiſtungsfähiger gemacht werden

Miniſter Bnudde bezeichnet das als unnötig da er die Tarif
politik mache und da es eine Legende ſei wenn es heiße daß
der e owznin ter ein Hindernis für die Eiſenbahnverwal
tung ſei

Abg Wiemer frſ Vp tritt für Gehaltserhöhungen der Eiſen
bahnbeamten und für ihr Recht ein um ſolche zu petitionieren
Er hält feſt daran daß trotz aller gegenteiligen Reden ein ge
wiſſer Fiskalismus bei der Eiſenbahnverwaltung nicht
abzuleugnen ſei Er erkenne die großen Leiſtungen der Ver
waltung an die Bahnen ſollten aber nicht lediglich ſchnöden
Gewinnes halber ſondern mehr vom wirtſchaftlichen Standpunkte
aus verwaltet werden

Abg Graf Moltke frk meint Staat und Syndikate müßten
einander mehr in die Hände arbeiten Redner bringt dann
noch eine Reihe von Einzelwünſchen u a über eine zweck
mäßigere Geſtaltung der Beleuchtung und Heizung der
Züge vor

Weiterberatung morgen 11 Uhr
Schluß 10 Uhr abends

Auskand
Das franzöſiſche Geſetz gegen den Unterricht

durch Ordens mitglieder
wurde geſtern in der Kammer beraten und dürfte nach den
Wünſchen der Regierung Annahme finden Bei Einführung der Ver
pflichtung der Kongregationen Orden ihre Mitgliederliſte der
Behörde einzureichen waren verſchiedene Orden lieber aus
gewandert Die Zurückbleibenden beſorgen noch heute in ſe r
umfangreicher Weiſe Volksſchul namentlich Mädchenerziehung
Sie ſoll ihnen jetzt gänzlich unterſagt werden Jn der Kammer
verhandlung erklärte Miniſterpräſident Combes die Zeit des
kongreganiſtiſchen Unterrichts ſei vorüber denn die Kongre
gationen und die moderne Geſellſchaft ſelen durchaus
nicht mehr zu vereinen Der Staat müſſe verhindern daß die
Kongreganiſten den Unterricht aus der vom Staat gewünſchten
Richtung bringen Allen Anforderungen des Milttelſchulunter
richts könne der Staat genügen was aber den Elementar
unterricht betreffe ſo verlauge die Vorlage lediglich eine
Geſamt ausgabe von 60 Mill Freos zur Errichtung
von Schulen und eine laufende Ausgabe von 7 Mill Fres
für Schaffung neuer Lehranſtalten Combes ſchilderte die Ge
fahren der Kongregationen für den Staat und erklärte die
Regierung wolle die Bernhigung aber eine ſolche die gegründet
ſei auf dem Verſchwinden der Haupturſache der Zwiſtigkeiten
Wiederholter Beifall links Ribot bekäupfte die Vorlage

welche die Negierung und Verleugnung des Geſetzes von 1901
ſei das den Kongregationen als Garantie dienen müſſe welche
die Ermächtigung zum Weiterbeſteheun erhalten hätten
Beifall im Zentrum
Schließlich beantragten Regierung und Kommiſſion

die Dringlichkeit die auch mit 310 gegen 262 Stimmen be
ſchloſſen wurde ſodaß die Ausſichten für die Vorlage günſtig
liegen

Die Umgeſtaltung der engliſchen Armee
wagen ſie werden deshalb erheblich vermehrt werden Das engliſche Unterhaus beriet das Heeresbndget und die
e hatten wir 407 Umladeſtationen jetzt nur noch 109
adurch haben wir eine größere BVeſchlennigung und eine

Schonung der Güter Jch habe für die gewaltige Maſſe von
7 Millionen Tonnen Kohlen mit einem Wert von 80 Millionen
auf zwei Jahre zu den alten Preiſen abgeſchloſſen An Schienen
und Schwellen bin ich gedeckt bis Ende dieſes Jahres Das
ſind alſo meine wichtigſten Grundſätze Betriebsſicherheit und
eine Bedienung dem Verkehr entſprechend die ich an die Spitze
ſtelle Dann kommen noch nebenbei die Finanzen Heiter
keit Für mich iſt die Hauptſache daß die Eiſenbahn dem
eigentlichen Zweck dient Wenn wir nicht mit Defizit arbeiten
wollen muß natürlich auch eine fiskaliſche Sparſamkeit herrſchen
Der Finanzminiſter hat die Ueberſchüſſe für das laufende Jahr
auf 63 Millionen berechnet Nach den neuen Berichten der
Direktionen bin ich in der angenehmen Lage dieſen Mehrüber
ſchuß um 30 Millionen höher anzugeben lebh Beifoll
nämlich auf 93 Millionen Das bedeutet gegen 1902 46 Mil
lionen mehr Wir ſind alſo wie die Dinge ſich augenblicklich
geſtaltet haben mit einem Betriebsüberſchuß von annähernd
600 Millionen behaftet Heiterkeit Jnfolge des all
gemeinen wirtſchaftlichen Rückgangs ging er 1901 auf 517 Mil
lionen zurück er erholte ſich im folgenden Jahre auf 541 Mil
lionen ſo daß bekanntlich nicht nur das Defizit des Jahres 1902
beſeitigt wurde ſondern auch darüber hinaus ein Betrag von
15 Millionen dem Dispoſitionsſonds der Eiſenbahnverwal
tung zugeſührt wurde Wir können nun einen wei
teren yamhaſten Betrag dem Ausgleichsfends zuführen
Nur noch ein Schlußwort Zum erſten Mal hat die Eiſenbahn
verwaltung im Etat eine Einnahme von anderthalb
Milliarden eingeſtellt Hört Hört zum erſten Mal hat
der Güterverkehr eine Einnahme von einer Milliarde
aufzuweiſen 1879 betrug die Geſamteinnahme 163 Millionen
die erſte Milliarde wurde 1882 erreicht Es mag da ein kleiner
Ueberblick geſtattet ſein da in wenigen Wochen das Miniſterium
der öffentlichen Arbeiten in ſeiner heutigen Geſtaltung das
Alter von 25 Jahren erreicht hat Es iſt alſo das
Jubiläum eines Vierteljahrhunderts das wir in dieſem
Jahre zu feiern haben 1879 wurde die preußiſche Stagatsbahn

große Armeereform nach deutſchem Muſter Der Kriegs
miniſter Arnold Forſter erklärte das Kriegsminiſterinm
habe beſchloſſen einen neuen Typ ſchwerer Feld geſchütze
einzuführen auf die das Land ſtolz ſein könne Die Regierung
hoffe während des nächſten R n 108 ſchwere und 18
leichte Feldgeſchütze herſtellen laſſen zu können die nach
Jndien geſchickt werden ſollten da Jndien das einzige Land
ſei in dem eine Begegnung mit einem großen europäiſchen
Heere möglich ſei Die Regierung ſei außerdem mit der An
fertigung eines neuen Gewehres beſchäftigt von denennei eine große Anzahl nach Jndien geſchickt werden
ſollten

OeſterreichUngarn
Am 19 April werden der Prinz und die Prinzeſſin

von Wales zum Beſuche des Kaiſers rans Joſef aus London
in Wien eintreffen und in der Hofburg Wohnung nehmen
Der Aufenthalt dürfte drei Tage dauern außer anderen Ver
anſtaltungen iſt ein Ball bei Hofe in Ausſicht genommen

Das Stadtverordneten Kollegium von Prag beſchloß auf
Antrag Podlipnys an den Statthalter eine Deputation zu
entſenden um einen Proteſt gegen die Demonſtration der
deutſchen Studenten vom Sonntag zu erheben

Auf eine Anfrage was an den agunſtauchenden Gerüchten
über eine ungariſche Mobilmachnung wahres fei er
klärte Landesverteidigungsminiſter Niyri daß alle Gerüchte über
Mobiliſierungen von Anfang bis zu Ende un wahr ſeien

Frankreich
Die Strafkammer des Kaſſationshofes hat die Unter

ſuchung in dem Dreyfus Prozeß begonnen Die Oeffent
lichkeit war ausgeſchloſſen

Provinzialnachrichten
2 Bruchdorf 7 März Jnduſtrielkes Jn nnumitlel

barer Nähe des großen Schachtteiches hier finden gegenwärtis
Bohrungen uach Ton ſtatt Dieſelben haben den Zweck do
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u prüfen ob ſich dasſelbe zur Fabrikation vorZiele eiguet im günſtigen Falle ſoll dann wie verlautet vor t lage geendet Obwohl der 2 Bürgermeiſter Dr Wagner ſowleProfeſſor Roſenthal eine Vermittelung verſucht hatten wurde
der Verwaltung der neuen Braunkoblenarube Albine eine dieſe einſtimmig von den Arbeitgebern abgelehnt da ihnen ge
ſegelei ins Leben gerufen werden Auf der neuen Braun nügend arbeitswillige Kräfte zur Verfügung ſtandenBolenaruve ſelbſt ſind die Arbeiten ſoweit vorwärts geſchritten 42 Ausſtändigen wird der grö Von den

rößte Teil Jena verlaſſen Ein
daß mit der Förderung von Kohle ſchon a Zeit begonnen kleinerer Teil der hier Anſäſſigen wird ſich zuſammenſchließen
worden iſt mit der Fabrikation von 9
Hriteltpreſſe ebenfalls alsbald in Tätigkeit treten

o Oſendorf 7 Prirbnenee nernngsmaterial Die Stationen
Nachfrage nach Naßpre en war in vergangener

aßpreßſteinen ſoll um ſich ſelbſtändig zu machen
vorausſichtlich ſchon April der Anfang gemacht werden und die Eiſenach 8 März Die Betriebseröffnung der

Eiſenbahn Teilſtrecke DankmarshauſenHeringen Werra mit den
Widdershauſen und Heringen der Neubanſtrecke

eriode Gerſtungen Vacha Hünfeld findet am 1 April d J ſtatteine de artig lebhaſte daß auf Grube Hermine Henriette hier eAltenburg 7 März Miniſterernennung Zumder Vorrat ſoweit aufgebraucht iſt daß jetzt keine mehr zum Nachfolger des von ſeinem Poſten freiwillig zurückgetretenen
Verkauf kommen der Sommerpreis betrug 8,25 M der
Anterpreis 9,25 M pro Tanſender Pfg pro Ztr und
Grube 496,
leine wie eine am Kreuzwege LochauDöllnitz Burgliebenau den Bürgermeiſterpoſten in

8kau angebrachte Tafel anzeigt nicht mehr verkauft Hier 9imt bereiTwnz der Sommerpreis 8 und der Winterpreis 9 M pro t rer im Mo treten
Tauſend

O Döllnitz 7 März
ochwaſſer

ſchlüpfen überraſcht wurden und zu Grunde gingen
5 Priſcſchöng 7 März Land Nutzungen

ſumme von Wieſen auf 386 M pro Morgen feligeſet während
die jährliche Pacht für 1 Morgen Feld gegen 27 M betragen
ſoll durchſchnittlich ſind die Beträge bei Ackerpachtungen gegen
früher gekürzt worden

O Ziintſchöng 7 März Wurſtfabrik Durch die in
ſteter Zunahme begriffenen induſtriellen Anlagen der Umgebung
und durch die günſtige Eiſenbahnverbindung mit Halle a S
und Leipzig haben ſich die umliegenden Ortſchaften im letzten
Jahrzehnt bedeutend vergrößert und die Einwohner weſentlich
vermehrt Unſer Ort ſoll wie verlanutet jetzt einen neuen Zu
wachs durch den Bau einer Wurſtfabrik erhalten Nach dem
Muſter anderer derartiger Unternehmungen wie z B in Eiſen
berg ſollen auch hier feinere Wurſtwaren fabriziert und
dann verſendet werden

e Petersberg 7 März Eine Rieſeneiche, deren
Stamm etwa 300 Zentner wog und 15 Feſlmeter enthielt gelangt
in dieſen Tagen im Forſte bei Walternienburg zum Verkauf
Das wertvolle Nutzſtück wurde von dem Mühlenbeſitzer Lippmann
in Roßlau für 800 M bezahlt

Weißenfels 7 März Jubiläum Landwirt
ſchaftlicher Kreisverein Der BVürgerverein feierte
heute im Schützenhauſe ſein 75jähriges Jubiläum Der land
wirtſchaftliche Verein des Kreiſes Weißenfels hielt heute ſeine
II Jahresverſammlung unter dem Vorſitz des Rittergutsbeſitzers
Reinhardt Burgwerben ab Herr Dr Pietſch Halle Beamter der
Landwirtſchaftskammer polemiſierte in einem Vortrage gegen
den Handel und trat ſür die land wirtſchaftlichen Genoſſenſchaften
ein Rittergutsbeſitzer Thimey Storkan beleuchtete in einem
Vortrage Erfahrungen der Nenzeit in der Ackerkultur unter
beſonderer Berückſichtigung höherer Düngerverwertung

Eisleben 7 März Abiturientenprüfung Heute
vormittag fand unter Vorſitz des Herrn Provinzialſchulrats
Biyer aus Magdeburg am hieſigen königl Gymnaſium die
Abiturientenprüfung ſtatt Von 7 zugelaſſenen Ober Primanern
wurden 3 zurückgewieſen von den übrigen 4 beſtanden 2 die
mündliche Prüfung Das Reſultat iſt ein äußerſt ungünſtiges
um ſo mehr da die urſprüngliche Zahl 12 war

Staßfurt 7 März Diebſtahl HeimatloſesMädchen Raubanfall Ein aus Hamburg gebürtiges
Dienſtmädchen eines hieſigen Fabrikbeſitzers hat es unternomnien
aus einem dem letzteren gehörigen Ringe den ſehr wertvollen
großen Diamanten herauszubrechen und dieſen für ſich zu be
glten Bei der polizeilichen Durchſuchung der Sachen des
Lädchens fanden ſich nicht allein der Diamant ſondern

auch noch einige andere Edelſteine Rubin Smaragd im Beſitz
der Diebin Dieſelbe wurde feſtgenommen Ein canll 14
Jahre altes obdachloſes Mädchen wurde hierſelbſt aufgegriffen
und der Polizei zugeſührt das weder ſeinen Geburtsort kennt
noch weiß wo ſich ſeine Eltern auſhalten Es gibt an mit
ſeinen Eltern im Lande umhergezogen und von dieſen hier
zurückgelaſſen zu ſein Das Kind fand Aufnahme im Schweſtern
hauſe hierſelbſt Jn einer Herberge in Leopoldshall waren
einem Zugereiſten von drei anderen Perſonen verſchiedene
Sachen weggenommen worden Als der Beſtohlene darüber
einige Worte laut werden ließ wurde er nicht allein durchge

rügelt ſondern er erhielt auch einen Meſſerſtich in den Kopf
tit dieſer Wunde ſchleppte er ſich bis zum Bahnhof wo er

zuſammenbrach Die Polizei ſorgte für ſeine Einliefernng in
das Krankenhaus die drei Täter wurden feſtgenommen

O Halberſtadt 7 März Handelskammerwahl Bei
der heutigen Erſatzwahl eines Mitglieds der hieſigen Handels
kammer an Stelle des ausgeſchiedenen Fabrikbeſitzers Beniamin
Hirſch hier wurde Fabrikbeſitzer Kurt Klamroth hier gewählt

Schönebeck a E 7 März Ertrunken Jm benachbarten Elbenau ertrank in dem Dorfteiche der 14jährige Schul
knabe Göhling Er ſpielte mit Kameraden und wollte Kugeln
vom Eiſe holen wobei er einbrach Seine Spielgenoſſen liefen
davon Die Leiche wurde bald gefunden

Magdeburg 6 März Austritt aus dem Konſum
dvereine Seitens der hieſigen Eiſenbahndirektion iſt den bei
der hieſigen Eiſenbahnverwaltung beſchäftigten Bearnten Hilſs
beamten und Arbeitern die Zugehörigkeit zu dem unter ſozial
demokratiſcher Leitung ſtehenden Konſumverein zu Magdeburg
Neuſtadt unterſagt worden Wie die Magd Zig hört haben
auch ſämtliche anderen hieſigen königlichen Behörden ihren An
henen und Arbeitern eine gleiche Verordnung zugehen

b Ortrand Kr Liebenwerda 7 März Kiefernſpanner
plage Jn dem umliegenden fiskaliſchen Forſtrevier iſt der
Kieſernſpanner dieſes für die Waldungen ſo ungemein ſchäd
Uche Jnſekt trotz aller Gegenmaßregeln ſo ſtark aufgetreten daß
ſich beträchtliche Abholzungen als notwendig erweiſen

Berſonalverändernngen in der Armee Provinz Sachſennnd thüringiſche Fürſtentümer Ernennungen Beſtreben gen
r Verſetzungen Im aktiven Heere Mehlaender genannt

ogalla v Bieberſtein Li im Magdeburg Huſ Reg Nr 10 auf ein
r zur Geſtütverwaltung kommandiert Dr Alvers Oberſtabsarzt und

igadeArzt aus der Oſtaſiatiſchen Beſatzungs Brigade ausgeſchieden und als

lWäuſe Vernichtung durch nach
t erbi u re Krieger der r ehe derärkt wie es bei raſchem Fahren
Luppe trat diesmal ſo ſchnell ein daß ein großer Teil der über P rdu den Wieſen zur Plage gewordenen Mänſe in ihren Unker m r e

Staatsrats Geyer hier wird Herzog Ernſt wie von zuſtändigerBriketts koſien ſeht noch Seite bekannt wird ven Bürgermeiſter Gerber in Chemnitz

ſind vorrätig Auch auf e emZum Rittergut Döllnitz gehörig werden Kohlen ein Altenburger Kind zum Stagatsrat und Mitglied des Ge
ſamt miniſteriums berufen err Gerber der ſeit ca 8 Jahren

hemnitz bekleidet wird ſein neues

Planen i 7 März Eine Erderſchütterungſo heftig daß die Fenſter geklirrt haben iſt geſtern abend kurz
10 Uhr hier wahrgenommen worden Das Geräuſch war

eines ſchwerbeladenen

Leipzig 8 März Zweites ſtädtiſches Meß
gebäude Die lebhafte Nachfrage nach Meßräumen hat wie

Bei der der Verkehrsverein Leipzig in einer Eingabe an den Rat betontAufgabe einer hieſigen Gaſtwirtſchaft wurde die jährliche Pacht dazu an daß verſchiedentlich in s
den Privatgrundſtücken

eine unverhälinismäßige Steigerung der Mietpreiſe für Meß
lokale eingetreten iſt Es hat deshalb der Verkehrsverein an
geregt daß von der Stadt ein zweites Meßgebände nach
Art des Kanfhauſes ſo ſchnell als möglich errichtet werde Die
Eingabe des Verkehrsvereins iſt den Stadtbauämtern zur
Aeußerung überwieſen worden

Dresden 6 März Oberforſtmeiſter Zſchimmer
in Zſchopau wird vom 1 Mai nach Dresden verſetzt Er wird
an die Stelle des Oberforſtmeiſters Klette treten welcher in
letzter Zeit wegen der Duellaſfäre mit dem Oberförſter Müller
viel genannt wurde

Vermiſchtes
Ein Familiendramag dem fünf Menſchen zum Opfer fielen er

eignete ſich wie uns ein Telegramm meldet in der vergangenen
Nacht in Berlin Der Leutnant a D Beſeke Geſchäfts
führer des gleichnamigen Kartographiſchen Jnſtituts ver
giftete ſich mit ſeiner Frau ſeiner 19jäh rigen Tochter
und ſeinen zwei Söhnen im Alter von 16 und 11 Jahren
die die Kadeltenanſtalt in Bensberg beſuchen in ſeiner in der
Wilhelmſtraße gelegenen Wohnung Als Grund wird mißliche
Vermögenslage angenommen

Ein fürſtiicher Schuldner der Prinz Hély von Sagan
gegen den ein Herr K aus der Linkſtraße in Berlin Klage
auf Zahlung von 304,462 M durch den Juſtizrat Dr Stranz
hat erheben laſſen wird vom Gericht geſucht Es handelt ſich
um drei Wechſel die im Juli v J fällig wurden Damals
wohnte der Prinz von Sagan noch in Paris Rue Cambon 45
da ſein jetziger Aufenthaltsort unbekannt iſt wird Durchlaucht
öffentlich zum Termin am 27 April d J vor die zwölfte Zivil
kammer des könig l Landgerichts I Berlin geladen Ob er
wohl kommen wird

Die Millionennnterſchlagungen des Prokuriſten Johannes
Reinhardt der ſich geſtern der Polizei geſtellt hat
haben unter der Kundſchaft des alten Bankhauſes
Brendel K Co in Berlin eine wahre Panik hervor
gerufen Die Geſchäftsränme in der Franzöſiſchenſtraße
wurden von Leuten die ihre Depots zurück haben wollten
geradezu beſtürmt Geſtern vormittag erſchienen noch gegen
150 Perſonen Männer und Frauen meiſt Angehörige des
Mittelſtandes aus Berlin und den Vororten Seit Uhr jedoch
hängt an der Tür ein Zettel mit der Aufſchrift geſchloſſen
Unverrichteter Sache mußten die Enttäuſchten umkehren Dabei
ſpielten ſich ergreifende Szenen ab Eine Frau brach
ohnmächtig auf der Treppe zuſammen der Pförtner des Hauſes
nahm ſich ihrer an Den Leuten die noch Eintritt erhielten
wurde mitgeteilt daß am Dienstag in den Geſchäftsräumen
eine Gläubigerverſammlung ſtattfinden werde Das ſchwer ge
troffene Bankhaus werde alle Gläubiger dazu einladen

Das Central Hilfs Komitee für die deutſchen Anſiedler in
Südweſtafrika hat durch Vermittlung der Kolonialabteilung des
Auswärtigen Amts im Schutzgebiet felbſt ein Zweig Hilfs
Komitee ins Leben gerufen in welchem Beamte und Nicht
beamte tätig ſind Der Zweck dieſes Komitees iſt nach vorher
feſtgeſtellten Grundſätzen die geſammelten Unterſtützungsgelder
ſofort an die durch den Auſſtand geſchädigten Anſiedler eventuell
auch deren Hinterbliebene zur Linderung des dringlichſten Not
ſtandes zu verteilen Als erſte Rate ſind dem Zweigkomitee
60,000 Mark einſchließlich der vom Kaiſer aus der Privat
ſchatulle bewilligten 10,000 M telegraphiſch überwieſen worden
Um eifrige Sammlungen wird gebeten wenn auch ſpäter Ent
ſchädigungen aus Reichsmitteln zur Verfügung geſtellt werden
ſo iſt doch eine ſchnelle und auskömmliche Unterſtützung not
wendig Ueber die einzelnen Spenden wird in der Preſſe
quittiert werden

Frecher Einbruch Jm Polizeidirektionsgebäude zu
Wiesbaden iſt in der Nacht auf Sonntag ein Einbruch verübt
worden Der 24 jährige Karl Heil der wohl infolge ver
ſchiedener Vorſtrafen über einige Ortskenntnis verfügte drang
nicht weit von der Stube des wachhabenden Poliziſten durch
eine Gartentür ein und erbrach drei Dienſtzimmer im zweiten
Stock Der Kaſſenſchrank widerſtand aber ſeinen Angriffen
Heil wurde durch eine Putzfrau überraſcht und von Beamten
feſtgenommen

Von einem Poſten erſchoſſen Jm Lemberger Garnifſonſpitale
wurde der Jnfanteriſt Maliza von einem Wachpoſten erſchoſſen
Maliza wurde von einem Unteroffizier in die Abteilung für in
ſektiöſe Krankheiten mit einem Auftrage geſandt Vor dem Ein
gange in dieſe Spitalsabteilung ſteht ein Wachpoſten welcher
den ſtrengen Auftrag hat niemand der nicht zu den Spitals
bedienſteten gehört in das Spital einzulaſſen Der Wachpoſten
rief Maliza dreimal Halt wer da zu allein diefer achtete
nicht auf den Zuruf und ging weiter Nun gab der Poſten wie
das Wiener Fremdenblatt mitteilt auf Maliza einen Schuß
ab der dieſen in die Bruſt traf Maliza ſtarb bald darauf
Der Wachpoſten wurde verhaftet und eine ſtrenge UnterſuchungOdeiſiabzarzt beim Thür Huſ Reg Nr 12 angeſtellt eingeleitet en Sd 7 ée der er iſt j etzlichen ormau Watte Doſe 3043 C e See geg des d den We eben d hg s Eine Brillantleiſtung auf dem Gebiete des Schach Andrée war bekanntlich am 11 Juli 1897 mit ſeinen beiden S h man aten Wage

r vollbrachte jüngſt der Präſident des Thüringer SchachLandslenten den Herren Strindberg und Fränkel im Luftballon S m drangen gkhug
in Sinne hre HildOhrdruf Derſelbe ſpielte im Schachtlub nach den Nordpol aufgebrochen Mehrere kümmierliche Lebens S frappant Bei deginnen
jämllichen 26 zu gleichzeitig gegen 26 Spieler und ſiegte in zeichen gelangten von dem kühnen Forſcher zu uns zwei Voenn n dem Schuupfen faſt unfehl

26 Partien und eine Brieftaube aber trotz aller Gerüchte daß man die J bar In allen ApothekenS Jeng 6 Marz Der Ausſtand der hieſigen Expedition da oder dort geſehen haben wollte ſchwand die Hoff e Man frage ſeinen Arzt
duneidergehilfen hat jetzt mit deren vollſtändiger Nieder l nüng immer mehr die Mitglieder des großen wiſſenſchaftlichen

9 empfehlen wir unser reichassortiertes Lager vortrefflicher Mosel Rhein undä Bordeaunvweine
zu folgenden sehr mässigen Preisen
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Unternehmens zurückkehren zu fehen Dieſe gerichtliche
klärung iſt nun anſcheinend der letzte traurige Licht ein
im Dienſte ernſten wi tlichen Forſchelichen Trogödie viſſenſchaftlichen Forſchens beendeten menſch

Zu Ehren der dentſchen Univerſitätsprofeſſoren Delbrück
Ehrlich Kohler Loofs und Meyer die am 18 März dort ein
kreffen plaut die Chicagoer Univerſität eine Reihe von
Feſtlichkeiten die am 22 März mit der Ueberreichnung von
Ehrendoktordiplomen an die fünf Herren zum Abſchluß
gebracht werden ſollen Aber auch das geſamte Deutſchtum der
Metropole am Michiganſee beabſichtigt den deutſchen Gäſten der
Univerſität einen glänzenden Empfang zu bereiten der es den
Herren ermöglicht ſich aus eigener Anſchauung eine Meinung
über die Bedeutung des Chicagoer Dentſchtums zu bilden Für
die auf Sonntag den 20 März angeſetzte Empfangsfeier iſt
das Anditorinm die gewaltigſte Halle der Stadt geſichert
Herr Karl Schurz der erſte Amerikaner deutſcher Herkunft
mußte es leider aus Geſundheitsrückſichten ablehnen die Be
arüßungsrede zu halten Das Feſtkomitee ſieht ſich nun nach
einem geeigneten Erſatz um Bei der Durchführung des Feſt
programms werden die Geſang und Turnvereine mitwirken
Man hofft daß auch der deutſche Votſchafter Frhr Speck v
Sternburg an der Feier teilnimmt

Ein furchtbares Lynchverbrechen iſt jetzt nach zwei Jahren
an das Tageslicht gekommen Jm Jahre 1902 wurden bei
Charleston drei Neger wegen angeblicher Ermordung
einer weißen Frau namens Jones lebendig verbrannt Der
Ehemann der Frau Jones hat jetzt auf dem Sterbebett bekännt
daß er ſelbſt ſeine Frau ermordet hat und daß die drei ver
brannten Neger völlig unſchuldig waren

Kurabertiohte der Hallegohen Bankürmen vom 8 März

Dividende Lina ukür lermin kuss unten
Hall on v 39/2090 Stadt Anl v 188231 u z 99 256

Na henter Aul v i6651 I 4 u 10 r 39,00831/26/0 ind issöh u 10 r 99 000n 37 n i u 3 99 606u 4 e n i6001 u 7 103,257Akenor /20/0 9 w I 1 u 7 27Brkurtor 3/200 v 7 19 2Erkurter 4 proz Siadt Anl v 10001 14 4 102 756
do o do i6011 u 592 102,75BIlalhoratüdter s /290 a 4 u 1 10 3Nanmhburger 31/20 I 7 t 1 u 7 37Landachnkl 3/290 Central Pkaudhr I I u 7 3/2 99,606

Aoheieohe 40o amilzohatti Plandbr I u 7 103 502
n gz1/22/0 n II H u I 7 32 99,306390 m 1 u 7 3u p 1 S 7 h 1 u 7m 3/220 Provinzlal Anleihe I u ö 99,690Halle Heitsetedter 3/22/0 Ohblig I 4 u 4 95,906do do 4 I 4 u 7 4 103 90o I I u 7 99,75Knappach HBerukegen 49/0 Anl von 51899 unkündhbar bis 1801 l I u 7 100,006

Hustrut Reg ä/220 O HretlehenNebra t I I u 7 sBernh Alaseh Fnbr 4/ Obl rokz o L u 7 vOröllw A Faplertahbr Se p An I I u 7 4 100 75036
Hisengcher 4/290 Kammgarnspinnerei Oblig rückr m ſo Prox II 4 u 10 102 506
Zimmermann éé Co M 490 F A a S 4 u 10 4 100,006

Grube Glückauf 4/2 proz Oblgat I H u 7 42 100,905
Körbischork Auckerfahbrik 490 I 4 u 10 4Waldanor Braunkohlen 40/0 I 4 u I 10 4 102 o

do do Oblig v 1902 u 110 4 101,003Sächs Thür Braunk V 8ehuld v l u 7 4do II rüekz mit 102 Proz a L H u 7 4 101,259Wereeu Welesont Brk 40/006 1890 h I 4 u 10 100,006
n 4/0 189811 I u 7 100 0064 19921 i i u 17 4 161 258

Zaltner PVaraff u Solgrölfabrik 40/0
Sohuld v unkünäb ble 1904 l u 7 4 1090 005

Halieagehe Hankvereins Aktien 1902 82 1 1 154,506
Spar und Vorrehnes Bank Akllen 1902 j 3 l 1 4 59 90 h
Ammendorter Papierf Akt 190203 10 7 166 506Gröllwitz Akt Paplerfabrik Akt 190208 12 7 4 220,00
Cönnern Malzfabrlk Akilen 19023 12 7 180,000Hörslew Ratimannsd BBraunk A 180203 2/2 7 4 62,508

do Vorzugs Aktien 1932031 5 I 7 4 100,00EilenburgerKatiun Manufakt Akt 1902031 5 6 4 95 506
Feldachlöszohen Hraverel Akten 190203 9 10 4 33,096
Giauzig Zwokerlabrik Aktien 180203 62/8 l 6 4 1109,006
Ialle fletiatedr E A I A g 31 20/0 1902 05 3/2 4 4 80,75
lallesehe Akt Hierbrauerel Akt 1902021 5 1 10 41o01 50B
Ialiesohe Masehlnentabrik Aktien 1902 15 1 1 4260,006
Hallesohe Strasenbahn Aktien 1902 o I 1 4 89,09bs
Hallerzche Portläand Cement Fabr 1902 o 1 4
Hildebrand sehe Mühlenw Akt 190203 10 7 4 167,50b
Körbledort Zuckerfabrik Akitlan 190202 8 4 4 vwwal
Kyſmäuser Hütte Aktien 1802 45 1 1 4265,006
Iändeberg Malzfabrik Aktlen 190203 7 4 SNaumburgor Braunkohlen Aktlen 190203 10 3 4 180,000Nlemberg Malzfabrik Aktlen 1902083 3 89 4 i 114 006
Nieuburger Sohlozsmüälzerel Akt 190203 3/2 9 4 99,208
Riebeok sche Montanwerke Aktlen 190203 12/2 1 a 217,009
Süchs Thür Braunk St Aktien 1902 52 1 1 4 92,026
Sichs Th Braunk St Pr Akt 1802 5/2 1 4 111,006Waldauer Braunkohlen 81 Aktlen 190203 10 4 4 174,50P
Wegelin Höbner A G Aktien 19902 2 1 4
Worschen Weissont Braunk Akt 190203 15 4 4 230 ob
ZeltzerMaschlnenb Akt Sehaede 19020831 7
Leltzer Paraff, u Solarölkabr Akt 199208 9 4 144 606
Zuekerratfinerie Halle Aktien 190203 23 10 3 158,900
Bruokd Nletl Bergb Ver Kuxe r ohne Z oKonsolidirte Flännersohntt Kux 1902 25M 359,00099

Die Kurse der mit vexelohneten Paplers Verstehen sloh in Mark
für ein Rüok

Metalle
Hamburg 7 März Silber 78,75 Br 78,25 G
London 7 März Silber 26 e gLondon 7 März Oh Kapler 562/4 Letrl 3 Monate 555/8 Lstrl
Glasgow 7 März Vorm 11 Unr 5 MAln Bohelseu

numbers warranis träge unnoliert
Glasgow 7 Tlärz Sonluss Rohelseo Uxed numbers

warrants ruhbig m n sh 412 dAmsterdam 7 März Bankarinn 4New Vork 7 Aurz Zinn 28,00 28 25 Kuprer 12,50 12,75 Doll

a

Forman Schnupfenäther

kliniſch erprobt und ärzt
licherſeits mehrfach als ge
radezu idegales Schunpfen

Für Nichtkonvenierendes zahlen wir den vollen Betrag rofort zurück
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